



ECUADOR Quito pone condiciones para que Assange use Internet **P20**



CAMBIO CLIMÁTICO En peligro 47 lugares patrimonio de la humanidad **P24**

La ONU refuerza su ayuda en Colombia por la crisis venezolana

Un nuevo delegado de Acnur coordinará el trabajo humanitario

FRANCESCO MANETTO, **Bogotá**
El éxodo venezolano no se detiene y el flujo de personas que huyen del régimen de Nicolás Maduro, aunque intermitente, no cesa. Para conocer de primera mano la situación en la región andi-

na, una de las más afectadas por esta crisis migratoria y principal puerta de entrada a una nueva vida para miles de personas, Naciones Unidas ha enviado este fin de semana a Colombia a un nuevo delegado. Eduardo Stein, exvicepresidente guatemalteco y enviado especial del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur) y de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), tiene el objetivo de coordinar y apoyar el trabajo humanitario, sobre todo a lo largo de los más de 2.200 kilómetros de frontera que separan Venezuela y Colombia, principal receptor de la emigración.

“No será nuestro trabajo intervenir en discusiones de naturaleza política”, ha asegurado Stein, subrayando el carácter humanitario de su misión ante la creciente presión internacional contra el régimen chavista. La desastrosa gestión económica y el profundo desastre social e institucional en Venezuela tienen un reflejo cotidiano en los más de dos millones de personas que, según cálculos de la propia ONU, han abandonado sus casas y han viajado en busca de oportunidades a Colombia, Ecuador, Perú, Chile, Brasil o Argentina. **PÁGINA 10**

Pedro Sánchez viajará a Cuba en noviembre

MIGUEL GONZÁLEZ, **Madrid**
El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, visitará Cuba el 22 y 23 de noviembre. Será el primer viaje oficial de un mandatario español a la isla en 32 años. La visita se acordó durante la entrevista que mantuvo con el nuevo líder cubano, Miguel Díaz-Canel, el pasado 25 de septiembre en Nueva York, en el marco de la Asamblea General de la ONU. Faltaba por concretar la fecha. La última visita oficial de un jefe de Gobierno español fue la de Felipe González en 1986. José María Aznar estuvo en La Habana en 1999, pero durante la celebración de una Cumbre Iberoamericana. **PÁGINA 20**

RANGA YOGESHWAR
Físico y ensayista

“Nuestra inteligencia puede disminuir al crecer la de las máquinas”

ANA CARBAJOSA, **Berlín**
El físico Ranga Yogeshwar es uno de los intelectuales con más predicamento en Alemania. En esta entrevista explica los riesgos de la inteligencia artificial: “Nuestra inteligencia puede disminuir al crecer la de las máquinas”. **PÁGINA 25**



MÁS DE 4.000 KILÓMETROS PARA LLEGAR A EE UU. Donald Trump amenazó ayer a Honduras con retirarle ayuda en respuesta a la marcha de unos 1.200 migrantes que partió de ese país hacia la frontera entre México y EE UU. En la imagen, la caravana, ayer a su paso por Guatemala. / J. M. (GETTY) **PÁGINA 9**

El ultra Bolsonaro reafirma su liderazgo en los sondeos

Los electores muestran por vez primera un rechazo mayor a Fernando Haddad que a su rival por la presidencia de Brasil

TOM C. AVENDAÑO, **São Paulo**
Los últimos sondeos otorgan al candidato ultraderechista brasileño Jair Bolsonaro el 52% de intención de voto en la segunda vuelta, mientras que su rival, Fernando Haddad, se queda en el 37%. La cifra es la más alta que el exmilitar consigue desde su victoria en la primera vuelta celebrada el día 7, cuando obtuvo un 46% de apoyo. Los son-

deos también suponen un jarro de agua fría para Haddad, elegido por Lula cabeza visible del Partido de los Trabajadores, pues por primera vez supera a

OPINIÓN

Una amenaza para todo el planeta

Eliane Brum

Bolsonaro en los índices de rechazo: un 47% no quiere ver como presidente a Haddad frente al 35% de su rival. Desde su victoria en la primera vuelta Bolsonaro ha reducido al mínimo posible su presencia en los medios de comunicación, lo que parece que le ha ayudado a afianzarse. Bolsonaro tiene, por ahora, votos de sobra para ganar la presidencia el día 28. **PÁGINA 9**



PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com

Pinochet fue arrestado en Reino Unido hace 20 años

El caso que cambió la justicia internacional

ROCÍO MONTES, **Santiago de Chile**
El arresto del dictador chileno Augusto Pinochet en Londres en octubre de 1998 cambió la forma de enjuiciar los crímenes contra la humanidad. “¡No pueden arrestarme!”, gritó al ser detenido. Había viajado a Europa para someterse a una operación y, al ser senador vitalicio en Chile, pensaba que go-

zaba de inmunidad diplomática. Pero se trataba de un viaje privado y no se había informado a Reino Unido, así que el juez español Baltasar Garzón pidió su extradición. Fueron 503 días de reclusión y aunque Reino Unido finalmente no autorizó el traslado, el caso cimentó el incipiente sistema de justicia universal. **PÁGINA 12**